

# El Eco de Navarra

Diario independiente • Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 25 y calle de San Gregorio, 26, bajas

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
Este periódico se publica los días 1, 3, 5, 7, 9, 11, 13, 15, 17, 19, 21, 23, 25, 27, 29, 31 de cada mes, y los días 2, 4, 6, 8, 10, 12, 14, 16, 18, 20, 22, 24, 26, 28, 30 de cada mes, los días festivos y días de fiesta.

**PRECIOS DE INSERCIÓN**  
Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; en segunda plana, 0,75 pesetas línea; en tercera plana, 0,50 pesetas línea; en cuarta plana, 0,25 pesetas línea; en quinta plana, 0,15 pesetas línea; en sexta plana, 0,10 pesetas línea; en séptima plana, 0,07 pesetas línea; en octava plana, 0,05 pesetas línea; en novena plana, 0,03 pesetas línea; en décima plana, 0,02 pesetas línea.

Se no devuelven los periódicos por los suscriptores de fuera de la capital, indica, que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

**D. TOMÁS SAN BARTOLOMÉ Y LARRALDE**

FALLECIÓ A LAS DOS DE LA MADRUGADA DEL DÍA 29 DEL CORRIENTE EN CAMBO-LES-BAINS (FRANCIA) A LOS 25 AÑOS DE EDAD

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de S. S. Sus desconsolados padres don Luis San Bartolomé y doña María Larralde, hermanos María, Pilar, Fernando y Manuel, abuela señora viuda de Oroquieta, tíos, primos y demás parientes, el administrador y personal de la central de Pamplona de la Hidro-eléctrica franco-española.

Suplican a sus amigos le encomienden a Dios en sus oraciones. Cambo-les-bains y Pamplona 29 de Marzo de 1907.

No se reparten esquelas.

A las once y media de la mañana de hoy se celebrará en la iglesia de los RR. PP. Redentoristas (San Ignacio) una misa por el eterno descanso del alma del finado.

**NUESTRA PLAZA**

Relación de los precios que rigieron en las distintas clases de mercancías que se expendieron ayer en el mercado.

**SECCION DE CARNECERIAS**  
Vaca kilo 1,60 pesetas; ternera 2,10; cordero 2 y 2,20; cordero de la Cuenca 2,50; cabrito 2; lacho 1,75; cordero de Ulzama 1,75.

**SECCION DE PESCADO DE MAR**  
Salmón kilo 14 pesetas; langosta 8; congrio 4; merluza 3; pancho 2,50; gallos 2,50; chirlas 2,50; lubina 5; doncellas 2,50; berdeles 1,25; sardinas 1,40; tolla 1,20.

**SECCION DE TOCINERIAS**  
Chorizo a 7,50 pesetas kilo; jamón 4,25; tocino salado 2,35; longaniza magra 4,25; id. delgada 2,40; manteca 2,40; costillas 2; salchichas 3,50; patas 0,50 y 0,45 una.

**SECCION DE TRIPICALERIAS**  
Patas de buey y ternera a 0,50 pesetas una; id. de cordero 0,08; lengua de buey 2; id. de ternera 1,25; id. de cordero 0,30; sesos de buey 0,80 uno; id. de ternera 0,60; id. de cordero 0,40; sangro de buey y ternera 0,15 kilo; id. de cordero 0,20; callos 0,80; carne de cabeza 1,20; corazón 0,80; hígado de buey 1; id. de ternera 1,25.

**SECCION DE AVEZ**  
Gallinas a 3, 4 y 5 pesetas una; gallos 4 y 5,50; pollos 4, 3,50 y 3; palominos 1,35; conejos caseros 2,50 y 2,25; becadas 3; huevos 1,05 y 1,10 docena.

**VARIOS**  
Leche de vaca 0,40, 0,35 y 0,30 litro; idem de oveja 0,60, 0,50 y 0,40; requesones 0,07 uno.

**PESCADO DE RIO**  
Truchas 5,50 pesetas kilo; anguilas 5,50; barbos 1,50.

**SECCION DE HORTALIZA**  
Espárragos mazo a 1,50 pesetas; cardos uno 0,75, 0,60, 0,50; pellas 0,80, 0,60, 0,40, achicorias 0,30, 0,15, 0,10; alcachofas 0,30; 0,20, 0,15; ajos horca 1; pimientos secos ciento 1,50, patatas viejas kilo 0,20; idem frescas 1; habas 1; arvejas 1,50; bisaltos 1,75.

**SECCION DE FRUTAS**  
Peras kilo 0,75 pesetas; manzanas 0,75, 0,60, 0,50; higos 2, 0,70, 0,60; ciruela pasa 2; pasa de Málaga 2,50; orejones 2,75; nueces litro 0,70, 0,60; limones uno 0,20, 0,15, 0,10; naranjas ciento 2, 1,75.

**Ventoleras**

Los invisibles átomos artísticos activos manifiestanse y ensayan. Hasta el circo taurino se extremee recordando que hoy tiene becerra. Pone el cine novisimas películas; el teatro nos anuncia temporada. ¿Qué sucede? ¿Qué ocurre? Muy sencillo: ¿Que es Domingo de Pascua!

En todo tiempo el amor fué el tema más socorrido para llenar dos cuartillas y salir del compromiso. Así debió pensar, poco más o menos, el escritor que se ha encargado de descubrir los distintos aspectos de la pasión amorosa, internamente hablando. Los españoles salimos bien del análisis; nuestra pasión amorosa es, por lo común, decente y vistosa. Los pasionales franceses son vivarachos, ingeniosos y comunicativos. Eso en cuanto al sexo feo; respecto a las niñas, dice que tienen el amor irresistible, encantador e inconstante. Tolero lo de inconstante, pero lo de irresistible es una forma sensible de decir: ¡No hay quien la aguante! La austríaca siente el sarampión amoroso en forma atiplatónica, seductora y «tranquilina».

¡Esto sí que es de sentir!... porque el amor tranquilino confieso que no atinino en lo que quiera decir. La italiana viene a ser impetuosa y vehemente, pero está regularmente, «siempre dispuesta a romper». Esa condición me agrada. Yo soy moderno, y me pesa el encontrarme en la mesa con la vajilla anticuada. El definidor de las manifestaciones amorosas según la respectiva nacionalidad, do es el de los suecos.

Y si, que se esfuerce mucho a piés juntillos lo creo. ¡Digo, si es reserva, cuando una chica se hace... el sueco!

FULANEZ.

taban aquellas carnes blancas, mudas notas de un himno de alegría, heraldos de una satisfacción, llena de encantos. El humilde aldeano que permanece rígido exhibiendo aquel sabroso trozo de carne no se dará cuenta de lo que simboliza, pero él es para nosotros un símbolo, él es para nosotros un poema, como es un símbolo y es un poema el hinchado botón de irritado contorno que revienta en primavera a las dulces caricias de la brisa y del sol, como es un símbolo y es un poema la dorada hoja seca que en otoño se desprende del árbol a la hora del crepúsculo y en alas del aire vuela y vuela, y rueda por el suelo para ir a parar a la charca cenagosa.

¡Quién dijera al sencillo aldeano que viene a Pamplona con su cordero cuidadosamente guardado entre paños blancos como la nieve que al colocarse ante nuestros ojos había de despertar en nuestra alma sentimientos que dormían como el rescoldo bajo la capa de ceniza!

Y es indudable que los despertará. En presencia de uno de esos trozos de carne rosada, iluminado por un rayo de luz clarísima, franca, que se filtra por rasgado ventanal y que arranca de la exhuberante pulpa sanguínea tenues coloraciones irisadas, yo sentía anhelos de vida, y sentir anhelos de vida es alegrar el alma con una intensa sensación prolífica.

Alegría, despertar risueño, esperanzas, todo eso traeis vosotros simpáticos aldeanos de nuestra cuenca dentro del sabroso cordero que abierto en canal y colgado de la limpia horqueta nos mostráis en estos días de color, de brillantez, de luz...

## Ecos y Remembranzas

**SUMARIO. La Resurrección. — Recuerdos de Pascua dentro y fuera de casa. — Muchas gracias. — Se ha terminado.**

Llegó por fin la Resurrección del Salvador del mundo: el día más deseado por el género humano.

En la Pascua florida la naturaleza muestra y atargada, se engalana con sus más ricas presencias: los hombres se ven con sus más preciosos atavíos; la Iglesia entona sus himnos más alegres y majestuosos; los poetas pulsan las liras de oro, y los músicos cantan con notas de brillantes. Porque la Resurrección del Señor es la esperanza más hermosa de la humanidad, convertida en la realidad más grande.

Y es que la Resurrección, que el día de Pascua conmemora, es el día de los dulces recuerdos y bienandanzas.

Por extraño contraste, el año 788, el emperador Carlo Magno celebró dignamente la Pascua de Resurrección en Cassinóil de Aquitania, pero con el intento de invadir en seguida la España; con dicho objeto, dejó en esa población a su mujer Hildegarda, y dividió su ejército en dos cuerpos, destinados el uno a penetrar en la península por Cataluña, y el otro a entrar por Navarra, como así lo realizaron para desgracia suya.

Esa Pascua fué, pues, de hermosas impresiones presentes y de feales realidades futuras para Carlo Magno; y de hermosas realidades futuras y feales ilusiones presentes para los héroicos navarros de Roncesvalles.

Otra Pascua encontramos en la historia, montada al revés que la anteriormente citada, y es la Pascua del año 1516; en cuyo día, según noticias sacadas por Moret del Archivo de Loire, sucedió en Isaba la derrota de las tropas navarras puestas a las órdenes del rey Juan de Labrit al mando del Mariscal don Pedro de Navarra; el cual desastre fué causado por el coronel castellano Villalba, quien sorprendiendo a nuestro ejército en las gargantas del Pirineo, lo destruyó completamente destruyendo al mismo tiempo las más gratas esperanzas de los navarros y convirtiéndolas en las más tristes realidades.

Celebre es en todo el mundo el segundo de Pascua 21 de Marzo de 1893, en cuyo día sucedió, que al tocar a vísperas las campanas de Sicilia, se inició la matanza de franceses en toda la Isla y la proclamación de la Soberanía de Pedro III de Aragón; hecho famosísimo conocido con el nombre de Vísperas Sicilianas, del cual parece que surgió el desafío de este rey con Carlos de Anjou, con motivo del cual atravesó, según ya sabemos, toda la Navarra el monarca aragonés disfrazado de gitano, y este extraordinario acontecimiento enanchó los dominios de la monarquía aragonesa; pero sin duda por equivocación continuó aquella Pascua en un día de luto general que la historia anatematiza.

Consta que en Ruán, en la edad media, al cantarse el Gloria en la Pascua, se solaban en abundancia pájaros con confites atados a las patas, según dice C. Cantú.

Centase entre las costumbres rancias de los antiguos, que durante la misma época, los canónicos de Reims salían el día de Pascua por las calles llevando arrastrando su correspondiente sardina cuaresmal.

En Pascua de Resurrección inauguramos los españoles el espectáculo más alegre y nacional de todos; la fiesta taurina.

Referente a este punto, es de recordar, que después de aquellos sangrientos sucesos del 10 de Abril de 1865, (para cuyo más fácil desenlace quisieron importantísimas personas elevar a uno de los más altos puestos del gobierno al esclarecido pamplonés Conde de Ezepeleta) llegaron a hacerse incompatibles el Ayuntamiento y Diputación de Madrid con el Gobernador civil; y tanto, que sorprendida desagradablemente la corporación municipal de la Corte, al verse presidida por el citado Gobernador el día de Jueves Santo, suprimió la procesión de Viernes Santo, y al parecer pretendía no acudir tampoco a la Plaza en la corrida de Pascua.

Sin embargo, el Gobierno, obligó a presidir esta corrida al Alcalde de Madrid, el cual pase por condición que no acudiese a la misma la Guardia Veterana, contra la cual estaba pronunciada la opinión general.

Llegó el espléndido día de Pascua florida: la plaza de toros de Madrid estaba de boca en boca; presentose la presidencia en un palco; sin despejo de plaza salió la cuadrilla precedida de los alguaciles del ayuntamiento, y el público aplaudió frenéticamente; y el día desgraciado que se esperaba, se convirtió en un día feliz.

Sin embargo, no siempre tuvieron los cristianos seguridad del día en que procedía conmemorar la Pascua. Y a este

propósito dice Mariana, que el año 573 la celebraron los españoles el día 21 de Marzo, y los franceses el 18 de Abril; por causa de no estar bien asentado el cómputo eclesiástico; y como aconteció que las fuentes del lugar de Osset, que se secaron otros años, manaron en éste, las gentes atribuyeron al hecho carácter milagroso indicador de que Francia y no España había acertado en la designación del día de Pascua.

Las gentes sencillas, a las cuales únicamente dedicamos estos trabajos de copia, como tantas veces hemos manifestado, no habrán olvidado tal vez los festejos, todos ellos brillantísimos, con que, según vimos el año último, las generaciones pasadas y las presentes solemnizaron y solemnizan la hermosísima fiesta de Pascua florida; y no es cosa de ir a pedir lo expuesto en otra ocasión, recordando con ese motivo más de lo que resulta, la prosa ó lo que sea, de estos artículos y amañados, escritos con el mejor deseo del mundo, pero sin pretensiones de ninguna clase. Sea dicho esto último en contestación al inmerecido elogio que ha tenido la excesiva bondad de dedicarme el acreditado jurista pamplonés don Carlos Sanz; elogio en verdad injustificadísimo, que debo agradecer y agradecer infinito, tanto por proceder del distinguido navarro de quien viene, como por ser revelador de una intención inmerecida; pero que no puedo aceptar por razones de justicia.

Y como maló pesemente, he salido ya por hoy del compromiso adquirido, llenando este hueco del periódico como Dios me ha dado a entender, para terminar pidamos que continúe brillando para nosotros muchos años en el azul purísimo del Cielo el Sol radiante que alumbró a la Pascua florida; a la Pascua florida, que es como lucero de la mañana, que después de larga y triste noche, anuncia la llegada del suspirado día: del día hermosísimo, que tal vez recuerde más al hombre la inefable bondad de su Dios.

JUAN P. ESTEBAN Y CHAVARRIA.

## CORREO EXTRANJERO

**Francia y Marruecos**

Ampliando la noticia que en la última hora de nuestra edición anterior publicamos, podemos añadir que la ocupación de Ujda se ha realizado por tropas francesas compuestas de tres batallones de infantería, dos escuadrones de «spahis» y una batería de artillería.

El Amel de Ujda fué al encuentro de la columna de ocupación que mandaba el coronel Felinau, quien dió seguridades al jefe moro de las buenas disposiciones en que se hallaba el gobierno francés respecto a que la ocupación militar de la plaza fuese lo más pacífica posible.

Inmediatamente entraron en Ujda dos compañías de znavos y un pelotón de «spahis». El resto de las tropas francesas quedó fuera de la plaza.

**Bélgica**

En la vida bursátil de esta nación registrase un «krak» sensacional.

Ayer, día fijado para la seguida liquidación de fin de mes acentuaron las dificultades que en la primera tropezaron varias importantes casas de la capital y provincia.

Cuatro casas financieras, tres de Bruselas y una de Gante no han podido pagar las diferencias de fin de mes, y otros comerciantes han encargado a varios agentes de bolsa gestionen la obtención de prórogas para saldar sus liquidaciones.

En total, las pérdidas sufridas por la plaza de Bruselas solamente, elevanse a la suma de quince millones de francos.

**Rusia**

En Revel han sido detenidos diez individuos del comité de organización revolucionaria.

La policía se ha apoderado de gran número de armas, municiones y explosivos, en los registros que ha practicado en el domicilio de los detenidos, y de un completo plan relativo al reparto del botín, producto de los saqueos que los revolucionarios realizan en distintos puntos del imperio.

**Centro-América**

En Washintong se ha recibido un despacho oficial de San José, que anuncia que la villa de Amapala (Honduras) ha comenzado a ser bombardeada por las fuerzas de Nicaragua.

**¡Pobre amigo mío!**

Querido amigo mío, yo le quería tanto como me quiero a mí mismo, y una de mis mayores satisfacciones era el saber que él también me quería con cariño fraternal.

Mi amigo ha muerto; él que era bueno, él que era un niño por su corazón, en el cual guardaba tesoros de afecto para sus amigos ha muerto cuando se hallaba en la primavera del tiempo y en la primavera de la vida.

¡Pobre amigo mío!

Cuando se marchó de nuestro lado para buscar en otras tierras otros aires que alimentaran sus pulmones, ya su cuerpo no decía que aquel muchacho robusto, guapo, estaba herido de muerte; pero el alma de Tomas que era alma sana, sabía adorar con ropaje de alegría todos los actos de nuestro amigo, y él, que era siempre el más alegre, él que era siempre juguetón como un niño, no dejó nunca de ser el siempre ameno, siempre simpático, siempre franco amigo.

Tomas era de todos, era de los altos y era de los pequeños, en Pamplona le queríamos muchos.

Esperábamos volver a verle, porque él también esperaba volver a Pamplona, pero ya no volveremos a verle más.

Yo no cedo a nadie el puesto de mayor sentimiento en esta ocasión.

Tu alma, inolvidable amigo, estará gozando de Dios en el Cielo, pero si te hiciera falta una lágrima y una oración, si te hiciera falta un sacrificio por grande que él fuera, yo que tanto te quería, derramaré lágrimas sobre el recuerdo de nuestra amistad sincera y elevaré al Cielo una oración salida del fondo de mi alma, del mismo rincón en que guardaba yo el afecto, el cariño que te profesaba, tan grande como el que me profesó a mí mismo.

Pobres, miseras, son estas líneas que va maltratando mi pluma, pero son la franca expresión de un sentimiento profundo, están amasadas con un recuerdo y una lágrima y quieren ser la corona de pensamientos y siempre vivas que coloca tu amigo sobre tu tumba, para que siempre esté sobre ella, como siempre estará dentro de mi alma, el precioso recuerdo de nuestra amistad.

GARCILASO

## ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron los presupuestos de Murchante y Atez; el adicional que presentó el primero de dichos municipios, y las cuentas de Espronceda y Larran.

Se autorizó al Ayuntamiento de Allo para adicionar 70 pesetas al presupuesto; al de Monreal para enagenar un terreno; al concejo de Zubelquisti para sustituir arboles; al de Bunnal para arrendar las yerbas; al de Cintruénigo para litigar con don Domingo Garbayo; al de Azagra para cobrar las contribuciones con arreglo al catastro anterior.

Se desestimó la reclamación catastral de don Marc s Sainz, de Mendavia.

También se desestimó la reclamación que contra la junta de regadío de Bargo, presentó don Elias Diaz de Cerio.

Se ordenó a los alcaldes de Saldias, Igoa, San Martín, y Zudairer exijan de los vecinos denunciados por cortas abusivas las indemnizaciones correspondientes.

Se acordó entregar al Ayuntamiento de Allo las cuentas de 1901 a 1904 para su inspección.

## DECLARACION IMPORTANTE

**A los católicos navarros**

Atendiendo a excitaciones de nuestros amigos, y respondiendo a las necesidades de defensa de los principios católicos que tan solemne expresión tuvo entre nosotros con la inolvidable protesta de nueve de Diciembre; las entidades que vienen a representar todas las fuerzas católicas antiliberales en la política de esta provincia, han llegado a un completo y definitivo acuerdo para ejercer unidas su acción común y solidaria en la próxima lucha electoral para Diputados a Cortes y para Senadores.

Y a fin de que así conste públicamente, tenemos la satisfacción de ponerlo en conocimiento de nuestros amigos respectivos, anunciándoles que oportunamente se publicará un manifiesto de los representantes de esas entidades coalgadas, inspirado en las bases ya pactadas, así como también las instrucciones convenientes para el mejor éxito de tan fecundo pensamiento.

Pamplona 30 de Marzo de 1907.

Por la Junta Regional Carlista de Navarra, José María de Lecea.

Por la Junta Regional Integrista de Navarra, Juan José de Juanmartiñena.

Por los católicos antiliberales, independientes, Miguel García Tuñón.

**En el mercado**

El cordero

La concurrencia fué extraordinaria ayer en el mercado.

La sección de corderos había reventado, se había ampliado en términos alarmantes, empezaba en la misma puerta de entrada y no acababa nunca, era una fila larga, muy larga en la cual formaban aldeanos y aldeanas mostrando las sabrosas víctimas cuidadosamente cubiertas con la telilla blanca.

De los altos varales, de las limpias horquetas pendían rígidos, abiertos en canal los corderos de carne sonrosada, y el público pasaba ante la larga hilera de vendedores como ante una exposición llena de atrayentes cosas nuevas.

Cosa nueva, efectivamente resultaban los corderos, cosa nueva y bien nueva después de esta larga temporada cuaresmal, en la que las sardinas formaban en todas partes largas hileras tristes, largas hileras frías, largas hileras oscuras.

Cosa nueva resultaba la interminable hilera de corderos que con sus carnes ricas, con sus carnes blancas nos llenaban de alegría, cosa nueva resul-

**LOTERIA**

(POR TELEFONO)

Madrid 30 (varias horas).

En el sorteo de la Lotería celebrado hoy los premios mayores han correspondido a los números y poblaciones siguientes:

Pesetas.	Números	Poblaciones
100.000	34.004	Barcelona.
60.000	30.479	Cartagena.
30.000	03.499	Valencia.

**Premiados con 1.000 pesetas**

673-1.588-2.282-3.608-4.600-5.154  
5.224-5.665-6.331-6.867-10.221-10.857-11.217-11.804-11.997-12.611-13.047-13.753-15.496-16.595-16.679-17.610-20.889-21.250-21.379-21.974-22.190-23.215-24.037-24.053-27.237-27.374-28.035-36.734-38.186.

**Aproximaciones**

Tienen aproximación de 300 pesetas los 99 números restantes de las centenas de los favorecidos con los tres primeros premios.

De 900 pesetas los números anterior y posterior al del premio primero; de 750 pesetas los id. id. al del segundo; de 600 pesetas los id. id. al del tercero.

## Boletín del Centro Escolar DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de instrucción para la clase obrera acudieron el último ejercicio 248 alumnos.

**CAJA DE AHORROS**

	Pesetas.
Saldo anterior.	112.816'81
248 imposiciones efectuadas.	654'45
Suman.	113.471'26
8 devoluciones verificadas.	598'66
Saldo el 24 de Marzo.	112.873'60
Id. de la Caja de Socorros.	32.906'25
Total en ambas cajas.	145.779'85

**Instrucción religiosa.**—Se dirigió una exhortación a los obreros para que durante la Semana Santa practiquen cuantos actos de piedad puedan, procurando leer sobre todo la Pasión del Señor, para meditar con recogimiento propio de todo buen cristiano acerca de ella, hasta sentir en el corazón los sublimes sentimientos de abnegación y sacrificio que inspira esa historia sellada con la sangre del que solo por redimirnos murió en la Cruz.

Terminó la conferencia con la explicación de todas las grandiosas ceremonias que en estos días celebra la iglesia, recomendando a todos que, al asistir a ellas, lo hagan con la compostura y devoción que requieren a fin de que les sean provechosas y sirvan de ejemplo edificante a los demás.

## En la Audiencia

**INFORMACION JUDICIAL**

**Sumarios**

Pamplona.—Por muerte, sin procesado. Aoz.—Por incendio, id. Id.—Por retención ilegal, id. Id.—Por hallazgo de un cadáver, id. Tudela.—Por coacción, id. Id.—Contra C. H. por estafa. Tafalla.—Contra J. B., por infracción de la ley de caza. Id.—Contra J. C., por disparo. Id.—Contra J. F. y otro, por hurto.

**Señalamientos**

Aoz.—Juicio oral ante el Tribunal del Jurado de la causa seguida contra Cándido Armandariz, por homicidio. Defensor señor Romero; prestarán declaración 13 testigos y cuatro peritos.



GACETILLAS

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta redacción a nuestro estimado amigo don Román Monreal...

Nuestro estimado amigo don José Martínez nos dió ayer la triste noticia de haber fallecido en Cambo-las-batas...

En el personal de la Central eléctrica de que fué Gerente nuestro amigo, ha sido profundamente sentida la muerte...

Nuestro distinguido amigo don Ramon Rubio y Juncosa, Presidente que fué de esta Audiencia...

Se halla gravemente enferma en esta ciudad doña Aniceta Equiz, esposa del conocido industrial don Miguel Espoz...

Ayer marchó a Madrid para asuntos propios nuestro estimado amigo don Joaquín Riezu...

Después de larga y penosa enfermedad, ayer entregó su alma a Dios la virtuosa señorita Cecilia Martínez...

La Asociación de San Antonio de Padua, establecida en la parroquia de San Saturnino...

Le ha sido concedida la gratificación correspondiente a los diez años de efectividad en el empleo...

La Comisión municipal de Fomento sigue trabajando en la organización de la combinación de toreros para San Fermín...

Según nuestras noticias hay dos candidaturas, una de ellas en la que entra Bomba y otra sin Bomba...

Da "El Anunciador Ibérico", de Tudela: "El Entierro de Cristo"...

Se encuentra en Pamplona el candidato a diputado a Cortes por Aoiç nuestro estimado paisano y amigo don Miguel Ochoa...

Los simpáticos gaiteros José Moreno y Cesáreo Lumbreras recorrieron anoche las calles interpretando escogidas composiciones...

Mañana a las once de la mañana se celebrarán en la parroquia de San Nicolás los funerales por el eterno descanso...

Celebra hoy su fiesta onomástica nuestro distinguido amigo el digno Gobernador militar de esta plaza don Amós Quijada y Muñiz...

Según se afirmaba, entre elogios dirigidos al interesado, el penitente que anteaer iba en la procesión...

El Presidente de la Audiencia de la Corona, nuestro querido amigo don Luis González Valdés...

Nuestro amigo don Olón Rouzaut, el cual, venia desempeñando interinamente hace más de un año...

El celoso teniente de esta comandancia de Carabineros don Patricio Lopez Perea...

Mañana, lunes, darán principio en esta Audiencia las vistas de las causas ante el Tribunal del Jurado correspondientes al partido judicial de Aoiç...

Durante la última semana hubo en el Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Pamplona las siguientes operaciones...

Los individuos de clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría...

Los pastos que teniendo consignados sus haberes en la Pagaduría de esta provincia, residen fuera de la capital...

En la cárcel de esta ciudad ha ingresado a disposición de la Audiencia el procesado Luciano Aragón...

Las molestias producidas por la tos desaparecen con el uso de las pastillas balsámicas Morelló...

Se ha incorporado a la Comandancia de la Guardia civil de esta plaza el comandante segundo jefe don Emilio Martínez Rodríguez...

Ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño la distinguida señora de nuestro amigo don Ramón Frauca...

Los agentes municipales han denunciado a la alcaldía a una vecina por tener seis caballerías de su propiedad abandonadas en la vía pública...

Programa de las piezas que ejecutará la banda del Regimiento de Cantabria en la plaza de la Constitución...

Reumáticos: probad "saloforina", de Larmán, médico alemán; curación pronta del reuma articular, agudo, nervioso y muscular...

Gran liquidación de calzado, Patatas de Vitoria, Venta de enva, Aviso al público, Papel para envolturas...

La Conciliación En la sesión del lunes 25, celebrada por la Junta mixta de "La Conciliación"...

Movimiento de Fondos Existencia anterior 732'96 Pesetas...

HAN FALLECIDO: En Elso don Francisco Olaiç, En Tudela la señorita doña María Teresa Pujadas...

Nuestra información Conferencias telefónicas De la región Alava Vitoria 30 (8 noche) Viajero Procédente de Pamplona ha llegado hoy a esta población el comisario de Guerra...

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off and containing various small notices and advertisements.



### Guipuzcoa

San Sebastián 30 (9 noche).

#### Función benéfica

El martes próximo se celebrará en Bellas Artes una función benéfica organizada por distinguidas señoras y jóvenes de la buena sociedad donostiarra.

Entre los iniciadores de esta caritativa fiesta, reina gran entusiasmo, activa y eficaz, un éxito completo a juzgar por el creciente pedido de localidades.

#### Desenlace de una desgracia

En el hospital ha fallecido hoy la anciana de 79 años Josefa Echevarría. Esta mujer estaba paseando por la Zorroa ayer tarde y sin que pudiera evitarlo tropezó en una piedra, cayendo a los fosos abiertos en dicho paseo para la conducción del alcantarillado.

#### Novillada

Mañana se celebrará en Fuenterrabía una novillada y capea de embolados por los aficionados.

#### Notas de Biarritz

En el casino de Biarritz se ha celebrado esta tarde un notable concierto en el que ha tomado parte el notable violinista Kubelik.

La concurrencia ha sido numerosísima, recordándose los días de verano. El lunes se jugará una partida de «foot ball» entre los equipos de los Clubs de París y Biarritz.

#### Nuevo círculo

Entre los nacionalistas de Azcoitia reina gran entusiasmo con motivo de la inauguración del nuevo círculo.

### Vizcaya

Bilbao 30 (10,20 noche).

#### Mercado clásico

En el paseo del Arsenal se ha celebrado hoy el tradicional mercado llamado de los Tocinos.

La concurrencia ha sido numerosa, aunque no tanta como años anteriores. Las transacciones que se efectuaron han sido escasas a causa de lo elevado de los precios.

#### Novillada

Entre los aficionados taurinos reina gran animación con motivo de la novillada que se celebrará mañana, en la que se entenderán con seis toros del Colmenar viejo de la ganadería de don Félix Gomez los diestros Negrete y Vazquez y sus cuadrillas.

#### Violento incendio

En un monte comunal del pueblo de Gortzeuela se ha iniciado hoy un violento incendio, quemándose 400 metros cuadrados de terreno en maleza y yerba.

#### Por la Reina

Varias damas de la aristocracia de esta invicta villa han acordado la celebración de una misa solemne en el santuario de Begoña, para impetrar de la Virgen el feliz término del estado de S. M. la Reina Victoria.

#### Un incendio

En el hotel Antonia, instalado en la casa núm. 1 de la calle de Videbarrieta, se ha producido esta tarde un violento incendio que desde los primeros momentos tomó grandes proporciones.

#### Tranquilidad

Celebrado el mitin obrero en Castro Urdiales no se ha conseguido el movimiento obrero que se pretendía, puesto que en toda la zona minera de esta provincia, ante el temor de alguna huelga se habían tomado precauciones, que han resultado innecesarias, pues la tranquilidad es absoluta.

CALDERÓN.

### Madrid

Madrid 30 (6 tarde).

#### Primer conferencia

El Rey dió el pésame a su primer ministro. El señor Maura enteró a S. M. de las últimas noticias recibidas de Marruecos respecto a la cuestión de actualidad.

#### Bolea de Madrid

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 83'32, el Id. Fin próximo a 83'70, los francos a 11'00, las libras a 28'09 y el amortizable a 100'90.

El Rey dió el pésame a su primer ministro.

El señor Maura enteró a S. M. de las últimas noticias recibidas de Marruecos respecto a la cuestión de actualidad.

El Rey escuchó con mucho interés la relación que le hacía el señor Maura, dirigiéndole algunas preguntas importantes que, según ha dicho el señor Maura, demostraban que don Alfonso se encuentra minuciosamente enterado de todo cuanto ocurre en Marruecos.

Después el señor Maura sometió a la firma del Rey algunos decretos.

#### Despacho

El Rey ha pasado hoy en automovil por la Casa de Campo. La Reina doña Victoria ha paseado por el campo del Moro.

#### Las Cortes

El señor Maura ha puesto a la firma del Rey un decreto declarando disueltas las actuales Cortes y otro disponiendo que se abran las futuras el día 13 de Mayo.

#### Los consumos

También el señor Maura puso esta mañana a la firma del Rey un decreto disponiendo que la comisión extraparlamentaria encargada de la transformación del impuesto de consumos dependa en adelante del ministerio de Fomento.

#### Junta de defensa nacional

El Rey ha firmado hoy un decreto disponiendo la creación de una Junta de defensa nacional, que entenderá en todos los asuntos relativos a la defensa de España, teniendo atribuciones amplísimas.

#### Habiendo con La Cierva

Hemos hablado hoy extensamente con el ministro de la Gobernación señor La Cierva acerca de las próximas elecciones, y muy en particular de los preparativos del Gobierno.

El ministro ha desmentido rotundamente el rumor que ha circulado, según el cual, el Gobierno tenía el propósito de dirigir circulares a los Obispos, indicándoles que se abstengan de tomar parte directa o indirectamente en la lucha electoral.

El señor La Cierva ha dicho que el Gobierno no ha pensado en semejante cosa, pues no hay motivo para ello. Todo esto de la intervención de los Prelados en la lucha electoral, son exageraciones a las cuales ayudan los candidatos, quienes, como los chiquillos, ven en todas partes sombras y cocos.

Nos ha dicho también el ministro que en la «Gaceta» de mañana y en los «Boletines Oficiales» de las provincias aparecerá el decreto de disolución de las Cortes y el de convocatoria de las nuevas.

Hablando del mitin minero de Castro Urdiales, dijo que se trataba de un asunto delicado y que, si bien aisladamente no revestía importancia alguna, podría tenerla, por tratarse de una zona minera muy próxima a la de Bilbao.

De todos modos el Gobierno tiene adoptadas las medidas oportunas para evitar cualquier suceso desagradable.

Respecto a la formación del nuevo tercio de la Guardia civil que se prepara con destino a Valencia, ha dicho que ya está todo ultimado.

También ha quitado importancia el señor La Cierva a la noticia relativa a la aprehensión de 150 cajas de dinamita en Lezo.

A lo que parece, se trata de unas cajas pertenecientes a una fábrica clandestina que ya ha desaparecido.

#### El foot ball

Hoy se ha jugado un match entre el equipo Madrid y el Vizcaya. Triunfó el Vizcaya.

Este equipo ha levantado acta notarial y elevado protesta contra los equipos por Vigo y Salamanca, de los cuales afirma que no están constituidos legalmente y que por tanto la copa ha sido ganada por el equipo Vizcaya.

Este incidente es objeto de muchos comentarios entre los amateurs y promete dar lugar a desavenencias entre los jugadores.

#### El canal del Ebro

Se ha celebrado la subasta de las obras de canalización del Ebro y ha sido adjudicada al Sindicato de riegos del Ebro.

Una comisión de la sociedad concesionaria ha visitado al ministro y le ha asegurado que el canal estará terminado en tres años, y no se esperará, por tanto a terminarlo en seis, para lo que están autorizados.

#### Una riña

En la estación de Las Delicias ha ocurrido hoy un sangriento suceso. El jefe del tráfico amonestó a un obrero que había cometido una falta.

Buenos Aires.—Oro 32'97. En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 83'32, el Id. Fin próximo a 83'70, los francos a 11'00, las libras a 28'09 y el amortizable a 100'90.

Paris 94'50. MENCHETA.

### Segunda conferencia

Madrid 30 (11 noche)

Ha sido firmado el nombramiento de don Narciso Tomás para inspector de primera clase en la provincia de Ciudad Real, dejando de prestar los servicios que ahora desempeñaba en Navarra.

Nueva Granja Agrícola

Para Ciudad Real ha salido esta tarde el director general de Obras públicas, acompañado de dos ingenieros, con objeto de escoger los terrenos en los cuales ha de levantarse la Granja Agrícola de dicha región.

La boda de don Carlos

En los círculos aristocráticos se asegura que cuando el príncipe viudo de Asturias regrese de Cartagena, de acompañar a don Alfonso en su entrevista con el soberano inglés, se dirigirá a Sevilla, donde es probable que pase toda la semana de ferias.

Añádesse que el viaje de don Carlos a Andalucía, tiene por objeto hacer una visita a su prometida la princesa Luisa de Orleans.

El matrimonio de la princesa francesa con el infante español, se ha fijado para el próximo otoño, según versión de personas que suelen estar enteradas de lo que en Palacio se dice.

La conferencia de la Paz

Según despachos oficiales de nuestro representante en Holanda, dentro de breves días el Gobierno de dicho país enviará a las potencias extranjeras las invitaciones para tomar parte en la conferencia internacional de la paz.

Nueva Exposición

Otro despacho, también oficial, asegura que, patrocinado por la reina Alejandra de Inglaterra, en breve se organizará en Melbourne (Australia) una exposición internacional de trabajos y labores de la mujer.

Nuevo organismo

La Junta de Defensa Nacional, creada en real decreto de hoy, se compondrá de los ministros y ex-ministros de Guerra y Marina y jefes de los Estados Mayores Centrales del Ejército y de la Armada.

En tanto se proceda a la creación del Estado Mayor de la Armada, será vocal nato de dicha Junta el Presidente de la Junta Consultiva de la Armada.

Las sesiones que el nuevo organismo celebre deberán estar presididas por el jefe del gobierno.

Varias noticias

El próximo martes se reunirá de nuevo la Junta Central del Censo electoral.

El señor Maura ha pasado la tarde de hoy en su domicilio, entregado al estudio de asuntos particulares, por cuyo motivo no ha recibido ninguna visita.

Se halla enferma de gravedad la esposa del exministro liberal señor Celleruelo.

De provincias

Noticias de Valencia.—La miseria en Andalucía.—Las bravías.—La entrevista de Cartagena.

Valencia.—Las típicas fiestas que esta capital celebra en ocasión de conmemorar el Sábado de Gloria, se han verificado hoy con mucha animación, sin incidente desagradable ni desorden alguno.

El acto de conceder los premios a los carros de los huertanos mejor aparejados ha atraído numerosa concurrencia, y ha resultado brillantísimo.

Como en años anteriores, se hizo gran consumo de tortas, huevos y vino.

El Ayuntamiento de esta capital ha acordado subvencionar las fiestas religiosas que anualmente se celebran en honor de San Vicente Ferrer.



**DOÑA FRANCISCA REDIN Y VILLANUEVA**  
FALLECIÓ EL DÍA 29 DEL AGUAL A LAS ONCE Y MEDIA DE LA MAÑANA  
Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

**R. I. P.**

Su desconsolado esposo don Martin Ostiz, hijos doña Josefa, doña Francisca, doña Angela, don Martin, doña Valeria, doña Micaela, doña Florentina y doña Regina, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás interesados

Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar a Dios el alma de la finada y asistir a los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán MAÑANA LUNES, 1.º de Abril a las ONCE de la mañana, en la iglesia parroquial de San Nicolás, en lo que recibirán especial favor.

El duelo se despiden en la iglesia. Pamplona 31 de Marzo de 1907.  
No se reparten esquelas. Domicilio: General Moriones, 24, 4.º

contra dos de dichos establecimientos, cercanos a la Plaza del Ayuntamiento, la benemérita impidió la realización de tales propósitos obligando a los revoltosos a repliegarse de nuevo hacia las Casas Consistoriales.

La situación es crítica y témesese ocurrirán desórdenes, de no llegar a tiempo algo que mejore la situación de los obreros del campo.

Cartagena.—Procedente de Gibraltar ha fundeado en este puerto el cañonero «Centinel» nuevo tipo de buques caza torpedos.

Dicho barco, zarpará mañana con rumbo a Tolón, donde se agregará a la escolta del yate real de Inglaterra que ha de conducir a Cartagena al monarca inglés.

Málaga.—Por cuestiones relativas a los «picaros celos», una mujer ha disparado esta mañana varios tiros de revolver contra una agraciada joven, causándole heridas de gravedad.

La agresora fué detenida.

Notas extranjeras LA CUESTION MARROQUI

Despachos de París y de Tanger dan cuenta de que las tropas francesas han entrado en Uxda.

Nose han recibido noticias posteriores de este suceso, y realmente la actual no ha causado ninguna impresión porque todo ya se esperaba.

El Gobierno francés ha dirigido varias notas al Magzzen, y aún no se sabe la contestación que obtendrá.

El Representante de España en Marruecos ha visitado al Sultan en nombre de España y le ha recomendado que dé a Francia toda clase de satisfacciones.

Parece que Abd-el-Aziz está dispuesto a dar estas satisfacciones a Francia, para evitar más graves consecuencias.

Hoy han sido presentados al ministro de la Guerra marroquí los dos jefes de la policía.

Tánger.—Reina gran inquietud en las poblaciones importantes del interior, especialmente en aquellas, donde existe colonia europea, más ó menos numerosa.

Referencias llegadas de distintos puntos de Marruecos dicen que los europeos no se atreven a salir de sus domicilios temiendo ser atropellados por los fanáticos moros.

En el mismo Tánger la tranquilidad dista mucho de ser absoluta. El consulado inglés se halla convertido en una verdadera fortaleza.

secreto de la documentación de Monseñor Montagnini, secretario de la Nunciatura de París.

Como se recordará toda la documentación del palacio de la Nunciatura fué embargada y secuestrada por el gobierno francés, que en tal ocasión hizo caso omiso de la inmunidad diplomática y aun de las más rudimentarias nociones de la corrección internacional.

El «Figaro» dice que al dar a la publicidad los papeles de Mons. Montagnini lo hace respondiendo a la expectativa que poco a poco se ha ido creando alrededor de este asunto, y creyendo, por otra parte, no cometer ningún acto ilícito, por cuanto, si bien el examen de los papeles secuestrados por el gabinete francés, no deja de ofrecer algunas curiosidades, en cambio no hay nada en ellos contrario a la respetabilidad y buena fé del Vaticano.

El citado periódico parisiense dedica a este asunto cuatro largas columnas.

MENCHETA. De madrugada Dos noticias

Madrid 31 (1 madrugada) Palma de Mallorca.—Organizada por el Fomento del Turismo ha llegado a esta capital con objeto de recorrer la isla una expedición procedente de Argel.

Se ha celebrado el entierro de don Gabriel Maura, hermano del Presidente del Consejo de ministros.

El entierro ha sido modestísimo, pero ha constituido una imponente manifestación de duelo.

El desfile de los amigos al dar el pésame a la familia duró más de una hora.

Los periódicos publican extensos artículos necrológicos.

MENCHETA. Arriendo de hierbas

Se desea arrendar las hierbas de Sarvil para la temporada de verano ó sea desde San Pedro hasta San Miguel. Para informes dirigirse a don Martin Castilla, en Tafalla, ó don Crisóstomo Miguel, venta de Sarvil, Ibero.

Crédito Navarro SOCIEDAD ANONIMA Pamplona

Desde el día 2 de Abril próximo se pagarán en esta Sociedad y sus Sucursales los cupones y títulos amortizados del 4 por 100 Interior, Cédulas Hipotecarias, y acciones de la Electra Aragón depositados en sus Cajas, correspondientes al vencimiento de 1.º de Abril de 1907, pudiendo los interesados pasar a recoger las liquidaciones desde esta fecha. Los de trimestres anteriores que se hallen pendientes de cobro serán satisfechos del 10 de dicho mes en adelante.

Pamplona 30 de Marzo de 1907.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno, el Secretario, Eugenio Lizarraga. 1-1

Nuevo Colmado OSTRAS FRESCAS Servicio a la carta.—Fiambres y conservas de varias clases. Champagnes, vinos y licores de las mejores marcas.

Dona-Ona Los mejores champagnes, vinos finos de mesa, Rhin, Borgoña, Oporto, Madeira, Burdeos, Riscal, Franco-Españolas, etc.; licores de todas clases, Jerez de las mejores marcas, etc.

Vertical text on the far left edge of the page, partially cut off.



